

LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Y PROPIETARIO ADAN GARCIA

AÑO III

San José, Costa Rica, sábado 14 de setiembre de 1901

NUMERO 685

GABRIEL CORONADO

AGENTE COMISIONISTA

Se encarga de la compra y venta de toda clase de mercaderías y líneas; de consignaciones y representaciones.

Tiene de venta: sal de marquilla; varias clases de papel de envolver; sacos vacíos; vinos en cajas; dos máquinas de entaponar; dos billares con tronera; azul 1ª calidad, en bolitas; jabón de varias clases; alambre para cercas; un magnífico estante para cantina; cominos, clavo y pimienta, muy frescos; mortadelas; vermouth en barriles de 150 y 100 litros; vinos moscatel, angélica y lágrima en varios tamaños; vinos de Jerez, Málaga, Oporto, Catalán y Priorato en barriles de diferentes tamaños; vino zinfandel en barriles de 150 botellas; vino Monterrato de 300 botellas; vino español, barriles de 16 litros; almendras; nueces; avellanas; chufas; alpiste; garbanzos; avena, confites; mostaza preparada; ciruelas; atum; aceite Potin todos tamaños; ron Negrita; cera; cáñamo en ovillos; agua florida; carb. de amoníaco; vino St. Raphael; etc.; etc. Toda mercadería fresca y barata.

Buenas oportunidades para colocar dinero con muy buenas hipotecas.

NEGOCIOS EXCLUSIVAMENTE A COMISION

—Oficina y bodega: Calle 17, Norte, frente al Mercado—

RESTAURANT UNIVERSAL

DE JOSE FERNANDEZ

Situado en la calle 19 Sur, frente a la casa de don Federico Tinoco, goza ya de justa fama por los riquísimos platos que sirve, por el esmero en el despacho, por el esmero y comodidad y, más que todo, porque allí quien maneja la batuta es **MONLOUIS** el incomparable Monlouis, el nunca bien elogiado Monlouis, el Monlouis que sabe al dedillo la ciencia de satisfacer todos los gustos es tomacales. Y quién no conoce a Monlouis, y quién, sabiendo que él está en el Restaurant Universal no prefiere éste a todos los demás?

ALEJANDRO AGUILAR

TIENE DE VENTA curiosidades indígenas de Guatemala, entre ellas, género superior de fantasía, para adorno de muebles y puertas de sala. También tiene de venta piesitos y semillas de la hermosa palma real cubana.

HENRY CLAY

Nuevos precios de cigarrillos pectorales a $\text{¢} 13.00$ el ciento para vender a 15 centavos una.—Seguiré vendiendo los bien conocidos cigarros "HERY CLAY"

PUROS FLOR EINA

Conchas Extra,	cajita de 50	$\text{¢} 16.00$	el ciento
Reinas Elegantes,	" " "	" 22.00	" "
Pensilvanos,	" " 25	" 25.00	" "
Brevas Especiales,	" " 100	" 22.00	" "
Panelas,	" " 50	" 26.00	" "
Cazadores Cilindrados,	id " 100	" 35.00	" "
" Imperiales,	id " 25	" 45.00	" "
Clay Favoritas	id " "	" 40.00	" "

Estos artículos acaban de llegar por vapor "Cataluña" el día 8 de mayo, y por consiguiente están fresquitos.

GREGORIO SANTISTEBAN,
Unico Agente

FRANCISCO M. AVILA

ESCULTOR

Con diez años de práctica en el Arte, tiene el gusto de ofrecer sus servicios: especialidad en las imágenes de Cristo, San Rafael y Nacimientos. Las órdenes con que se me favorezca, serán atendidas con prontitud y esmero, cobrando por las obras que se me encomienden un precio más bajo que los de los demás escultores del país.

Pacaca, agosto de 1901

ESPACIO RESERVADO
DE
Francisco Flores

OPORTUNIDAD

Ruedas y ejes para carretas a precios bajos, semillas de guinea y genjibrillo de la presente cosecha hay de venta en

"LA BICICLETA"

En el mismo establecimiento se desea comprar una casa en esta ciudad de 3,000 a 4,000 colones al contado.

Para informes, entenderse con Trinidad Carvajal, frente al almacén de Mr. Asch, o en LA BICICLETA con

Tobias Valverde S.

DR. T. M. CALNEK

Oficina: Calle Central Norte, Casa de don Justo Quirós, frente al templo del Carmen.

Horas de Consulta:

De 1 a. m. a 2 p. m. Los clientes que residen cerca de "La Nueva Botica de San José de don Mariano Jiménez R.: Teléfono 226, pueden dejar sus órdenes para visitas en dicha Botica.

LA JOSEFINA

Esta acreditada panadería se esmera cada vez más en la elaboración del pan y galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseo, el que ofrece a bajos precios

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,
ADÁN GARCÍA
ADMINISTRADOR,
JORGE ECHEVERRÍA

REDACCIÓN:—Calle Central N. N° 117
Apartado Correo N° 177.

San José, setiembre 14 de 1901

NOTA

El periódico no puede negar sus columnas á las opiniones honradas, expuestas con sinceridad, así se inspiren en distintos criterios, pues es innegable que el concurso intelectual de cada ciudadano tiene grande influencia en el desarrollo de los problemas políticos y sociales.

De la discusión nace la luz, se dice con alguna frecuencia, y nosotros que somos devotos de la libertad honrada del pensamiento deseamos que cada idea tenga atmósfera donde agitarse para que el choque de ellas dilucide la verdad dando así preponderancia á la buena simiente.

Por eso aun cuando en la presente situación política la opinión de la Dirección de *La Revista* es favorable al pacto, en la forma expuesta ya editorialmente, ya por nuestros colaboradores "Cayo Graco" y "Lorenzo de Gontrán, creemos cumplimiento del deber, no poner trabas á la emisión del pensamiento, cuando éste reviste la nobleza del patriotismo, así esté en disidencia con nuestras propias opiniones.

PROCESO DE LA TRANSACCION
Iglesias - Pueblo

Vivimos de una transacción perenne.

Dos opiniones diametralmente opuestas han calentado la actividad intelectual del Partido Republicano á propósito de la Carta del señor Iglesias, principio de la transacción que ya obra, á no dudarlo, en la conciencia de todos los costarricenses.

La opinión de los principistas que adoran la Ley y la opinión de los prácticos que no quieren que la libertad dure por más tiempo siendo la víctima desgraciada de un sistema que nunca puede llegar á juntarse con la Ley.

Ya lo hemos dicho en nues-

tros artículos anteriores, el carácter de nuestro problema político es de tal modo grave, que sólo dos conclusiones puede tener: la revolución ó el pacto.

Confesamos, transigentes é intransigentes, que el actual orden de cosas no vive de la Ley; y la revolución todavía no ha llegado á rescatar el Derecho de los Oñarteles, donde la fuerza lo tiene aprisionado: hemos soportado por largos é ingratos años algo que condenan nuestras conciencias, pues señor, eso demuestra que hemos estado transigiendo perennemente, día por día, con lo que en público y á escape de la verdad de los hechos, decimos no querer TRANSIGIR.

Y hemos transigido con la cuestión en globo y hemos soportado lo que por un instante no debimos soportar, no por impotencia sino por inercia, y el fruto de esa transacción tácita y perenne, ha sido el derecho pleno y abundante que hemos dado al Civilismo para que se aparte de la Ley.

Y nos hemos hecho los de la vista gorda con esa transacción y pasamos quedo y con buen disimulo junto á otras transacciones no menos ofensivas para el ciudadano íntegro en la extensión de la palabra.

Sí, á cada paso pedimos justicia y reconocemos el derecho de administrarla, así nos lo prohíba la ley, con tal de salvar el pequenísimo interés de unos centenares de pesos.

Queremos rescatar el interés del individuo y por él transigimos y no queremos, rescatar el gran interés del pueblo, su preciosa libertad y entonces miramos como imposible la transacción.

Porque, seamos prácticos y examinemos los hechos y nuestra conciencia: ¿De dónde surge toda la fuerza de las actuales autoridades, municipales, civiles y judiciales?

De una electoral que el Pueblo no ha legitimado.

El Ramo Judicial que tantas glorias tiene en Costa Rica y por el que sentimos el más profundo respeto, qué es, de dónde ha venido?

Nuestros jueces nos los da nuestra Corte; nuestra Corte nos la da el Congreso; nuestro Congreso, como el Presidente y como las Municipalidades nos los da la Electoral.

Y cuál electoral fue ésa?

La electoral civilista, una electoral que no tenía la representación del Pueblo y que no

podía por lo tanto dar una autoridad de que carecía.

Y sin embargo nuestros intransigentes van al tribunal y le dicen: "reconozco su legitimidad con tal de que me administre justicia" y así *transigen* no sabemos si conscientemente.

Y todos vamos á las Tesorerías Municipales á pagar los impuestos, con lo q' atribuimos una legitimidad que abomina nuestra conciencia *transigiendo* con tal de no sufrir las consecuencias ó de no perder un derecho en expectativa.

Tal es nuestra conducta: un perenne transigir.

No nos importa que la fuente de nuestros actos esté reñida con la ley cuando se trata de salvar un interés privado y ponemos como estorbo la ley cuando urge hacer efectivo el bien de la Patria.

Nosotros pues creemos que los Delegados del Partido Republicano van á cumplir hoy una misión delicada é importante lo cual deben hacer con ánimo sereno y conciencia tranquila, seguros de que su habilidad y destreza merecerán el laurel que les ofrende la Patria.

La intransigencia sólo tendría razón de ser cuando, con la pureza de todos y cada uno de nuestros actos, nos hubiéramos negado á la legitimación de la electoral civilista.

Si tal hubiéramos hecho, con sólo esa conducta *pasiva*, el civilismo habría desaparecido del seno de nuestra Patria y la Transacción no se habría impuesto á falta de la Revolución.

Seamos consecuentes y no estorbemos el bien de la Patria. Que el candidato sea un ciudadano probo, republicano de historia y que el pueblo éntre en acción.

CAYO GRACO

TIPOS

II

En toda la escala de la Historia Natural de los tipos no hay quizá ninguno más interesante que el tipo de cartón. Tipos de cartón son láminas forradas que pasan la vida afeitándose, peinándose, que lleva carrera por todos los flancos de la cabeza, que cambian de casacas y corbatas á cada momento; y que no obstante, siempre llevan la misma cantidad de aire en el cerebro. Son exquisitamente finos, saludan haciendo

mil coqueterías, se frotan las manos, se afilan la nariz, se ponen carmin en los labios, etc. Generalmente son hijos de don Menganejo á quien su ociosidad y el cruzamiento de algunas generaciones entre la misma familia con precaución avara de que no emigrase ni el dinero ni la preciosa sangre azul, dió por resultado el engendro de semejante aborto euclenque y ridículo.

Más cursi aún es el parisien- se cimarrón. Parisienses cimarrones son los tipos á quienes un tío rico ó el chic idiota de un padre huero por ver á su hijo *à la mode*, hizo enviar á París. Este último lo llevó á cabo después de mil sacrificios, suprimiendo la lección de piano de Paquita y el lomo cotidiano del almuerzo; así consiguió enagenado ver partir á Carlos á París. Carlos es un animal que nunca ha hecho otra cosa que servir de hazmereir en el Colegio; pero á su vuelta de Europa, después de tres ó seis meses de estudio por allá, donde no ha hecho otra cosa que idiotizarse más con sus excesos entre las chicas del Barrio Latino, vuelve á su casa hablándole á la cocinera en francés y pidiéndole á la mamá *du pain y poulet roti*, cosa que nunca pidió allá por ignorar su nombre; pero que aquí designa así porque ha olvidado los nombres españoles. Carlos se aburre aquí soberanamente: este es un país salvaje sólo en París se come, sólo en París se duerme; sólo en París se goza. Aquellas sí que son muchachas!... Usa cuellos enormes, va siempre abrochado, saluda de cierta manera muy rara, no habla más que de la Ópera á la que no asistió más que una vez que lo llevó un compatriota. Treinta mil aventuras. Pero para él no hay nada como "Moulin Rouge" y "Le Bal Billier."

Algunos otros cimarrones echan de menos la aristocracia, sus carretelas del Bosque de Boloña, las parrandas con las cocots del Tzar Nicolás, sus alegres comidas con La Bella Otera, los bailes del Eliseo... La mar de elegancia y de chic. Yo bien puedo soportar á es-

PATINES! PATINES! PATINES!

El gran ejercicio y saludable distraccion. Salon comodo y decente en la casa taller de Juan Rodriguez, puente de la Estacion. Diversion especial, los martes y los viernes de 7 a 11 de la noche. Los demas dias, de las 4 a las 12 p. m. y los domingos de las 8 a. m. en adelante.

tos tipos y aún más pesetas; pero en días pasados tuve que echarme abajo del tranvía en la pendiente más rápida del camino á la Sabana con gran peligro de mi preciosa existencia. Tocóme venir al lado de don Matías: don Matías es hombre que tiene dos borregos en el Liceo, tan brutos como si fueran hijos suyos, y dos niñas en casa de doña Mariquita, donde toman lecciones de costura, cocina y piano. No hay, según él, en el mundo portentos masculinos ni gracias femeninas iguales á las que este viejo encierra en su casa. Tuve que arrojarme violentamente so pena de seducirme para yerno.

Todos estos son cuadros insignificantes al lado de las caricaturas políticas.

Lástima es que no haya un don Quijote político para ponerlo á la cabeza de nuestra presidencia y decir con orgullo que estábamos gobernados por un don Quijote enfermo y loco.

Qué hermosos Sanchos Panzas tendríamos entonces para Ministros y Diputados, con diferencia que éstos no elegirían nunca el Gobierno de la Insua; porque hasta para ser Sancho se necesita malicia y nobleza.

Ejército faltaría á este último caballero de la triste figura; pues tendría á su mano valientes caballeros que le ayudarían á desfacer agravios y entuertos de las doncellas y menesterosos de los Jardines de Morzán.

No nos faltaría Dulcinea del Toboso, que este es país para producirlas al deseo. Conseguiríamos una Juno ó Minerva ú otra diosa olímpica á quien enamoraría el Manchego con una manzana de sus jardines q'

les prometiese y los encantadores secretos que encierra el má-

Dígalo el Médico!

Pregunte Ud. al médico, "¿Cuál es el gran remedio para la tisis?" y le contestará, "El Aceite de Hígado de Bacalao." De cada diez facultativos, nueve dirán lo mismo.

Y, sin embargo, cuando las personas están tísicas, repugnan todo alimento con grasa, no obstante ser la grasa necesaria para su restablecimiento, y rechazan ó no pueden tomar el aceite de hígado de bacalao simple. El aceite simple desarregla el estómago y quita el apetito. El desagradable olor y sabor á pescado lo hace casi insoportable. ¿Qué hacer?

A esta pregunta se le dió contestación cumplida cuando por primera vez hicimos la

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos. Aunque de eso hace ya cerca de veinticinco años, ése es todavía el único remedio por excelencia para todas las afecciones de la garganta y los pulmones.

El mal olor y sabor se han eliminado, el mismo aceite se ha digerido en parte, y hasta los estómagos más delicados, con muy raras excepciones, lo aceptan fácilmente. De diez personas, no hay una que pueda tomar y digerir el aceite simple. De las mismas diez, nueve pueden tomar la EMULSION DE SCOTT y digerirla. Por eso cura tantos casos incipientes de tisis.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en las Boticas.

Mírese con sospecha todo frasco que carezca del envoltorio sobre el cual va pegada la etiqueta del pescador llevando sobre los hombros un gran bacalao.

gico seductor palacio donde se abriga Júpiter Tonante, el que reparte los rayos de la libertad.

Luego montaríamos á Dulcinea en burro y la pasearíamos por esas calles de Dios sólo por ver qué cara le haría el pueblo sin servidor.

Cada costarricense sería un títere y cada personaje costarricense un tipo. Lo que no he podido averiguar es si sería de hombre ó de fanteche.

Los pueblos como los individuos llegan á veces á un estado de relajación y corrupción tales, que después no se sabe si son, han sido ó serán pueblos, caricaturas de pueblos ó carnavales.

Si aquello fue alguna vez verdad ó si siempre habrá sido y será una caricatura ridícula de país, de pícaros y de Quijotes.

ADÁN SABORIO

CRONICA MENUDA

"El Nuevo Bocaccio"

Por enfermedad de uno de los Redactores, hoy no verá la luz pública este periódico. Avisaremos oportunamente cuando aparecerá el tercer número.

Un curioso

Quién autorizó al P. Zúñiga para q' oficialmente y á nombre del Clero, reconociera á Don Rafael Iglesias como Presidente de la República?

W

CONSTRUCTORES

Avisamos á los constructores y al público que acabamos de montar una máquina nueva y especial para acerrar tablones grandes.

Contando con el mejor maquinista del país y los elementos necesarios atendemos con especialidad todo trabajo en maderas como molduras, asepillar, machimbrar, etc.

Nota—Por el mínimo precio de 0.50 el viaje nos hacemos cargo de transportar la madera al taller ó llevarla de éste, á su destino siempre que no sea fuera de la ciudad.

Fundición de San José.

El Admor.

J. M. Quirós Blanco

LA VERDAD

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el mejor azúcar de caña en Costa Rica y que el Ingenio de don Federico Tinoco lo elabora de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede desearse á esas cualidades una la del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en LA MASCOTA de los señores

PAGES Y CAÑAS

HOTEL EN ALAJUELA

— con servicio de refectorios y cuartos á la última —

En la misma casa hay establecimiento de **VINATERIA** donde se encuentran todos los artículos de consumo diario y extraordinario. **Caballeriza** con inmejorables bestias de paseo y camino largo, tiene don

BUENAVENTURA CORDERO

INAUDITO NEGOCIO

Se vende a Precio de Crisis

En la línea vieja del Ferro Carril del Norte los lotes números 39 de 2º orden y número 33 de 3º orden.

Para informes entenderse con don José Bonilla.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Ha trasladado su oficina á la calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más conocidos. Extracciones absolutamente sin dolor.

BOTICA DEL COMERCIO

Teniendo en cuenta la mala situación que atravesamos, hemos resuelto: que de hoy en adelante los precios por recetas despachadas en esta Botica sean los más bajos que se encuentren en esta plaza:

Despacho durante todo el día, hasta las 10 p. m. del Doctor Francisco E. Fonseca.

VIAJES AL PACIFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V., ofrece á los viajeros: carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacífico.

Basta un telegrama á Atenas ó un aviso á don Ventura Cordero en Alajuela,

El tren llega en tre 9-30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnífico,

HOTEL DE EUROPA

Buena fé en el servicio y baratura en los precios.

ROBERT HNOS.

**Unico almacén de ropa hecha
SURTIDO COMPLETO**

Puede encontrarse vestidos desde el precio de de C_l 2.50, hasta C_l 25.00.—**Gran variedad** de juguetes para niños.—Lo mejor y más barato encontrarán en este acreditado Almacén.—**Perfunes** de todas clases, de los más finos y á precios sumamente baratos.

BUENO Y BARATO

Azucar Superior calidad de Grecia

Se vende en la casa de los señores **JUAN KNOHR HIJOS**. Este azucar se presta especialmente para la fabricación de siropes, pues da un RENDIMIENTO MAYOR que cualquiera otra clase producido en el país.

Guillermo Niehaus.

**VICENTE CASTRO
DENTISTA**

Despacha en su oficina.—Calle de Catedral 200 varas al sur del Parque. Dentaduras esmeradas.—rabajo garantizado. Precios módicos.

Semilla de ajengibrillo

De buena clase y bien beneficiada, vende Arturo Araya Vargas.

Atenas, agosto 31 de 1901.

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos. & Cia.-

Calle Central, Norte, n° 88.—Apartado n° 170.

Utiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio.

Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores.

Suscripciones á obras de todas clases y á periódicos de todas partes.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales de mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica"

SE SOLICITA

Por recomendación de un amigo, un ejemplar de la *Aritmética de don Joaquín González*.

En esta Redacción se recibirá y será bien pagado.

SANTIAGO CALVO N.

Ha trasladado su Talabartería á la esquina Noroeste del Mercado, frente á "Las Ciudades de Italia", donde ofrece sus servicios.

EL NUEVO MUNDO AL RESTAURANT CENTRAL

DE JUAN AMIGHETTI

El Mundo Nuevo, el mundo de buen gusto prefiere hoy el Restaurant Central por la variedad de la mesa y el aseó, prontitud y baratura del servicio.

El servicio de café por las mañanas en el "Restaurant Central" es un halagador cuadro de boda en una quinta de campo. El nacional y el extranjero encuentran estímulos que vencen al más empedernido apetito.

Almuerzo, comidas, cenas exquisitas.—Cantina abundante.

Al "Restaurant Central". Amigos!

7ª Avenida—150 metros al O. del Parque Central.

Juan Amighetti

Academias de Inglés

EN CASA DE

Mr CLAUSEN

CALLE 18, N. No 162

50 vs. N. de Las Ciudades—
de Italia—

PRECIO Y HORAS A COMODIDAD.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN.

Cuenta con la única instalación completa de aparatos eléctricos que se halla en Centro América.

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería, antiguo despacho de los Dres Calnek y Uños.

Teléfono número 22.

IMP. LAREVISTA — PROPIETARIO ADÁN GARCIA

SALVADOR ROMEU | Da clases de solfeo, violín y bandurria, á precios módicos.—Calle 22 N n° 318.